Sistema electoral mexicano costaría 50 mil mdp

RAFAEL ORTIZ

Vaya que el próximo proceso electoral tendrá un costo bastante alto para el erario. Y ante ello se adelanta que las consecuencias financieras pudieran ser de alto riesgo.

Como ya se sabe, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció nuevamente una reforma constitucional al sistema político-electoral de México, lo cual implica modificaciones de hondo calado al Instituto Nacional Electoral (INE) y a los demás organismos que garantizan la legitimidad de las elecciones en la república.

Destaca el argumento utilizado para defender esta reforma en el que resalta que estos institutos salen muy caros para los mexicanos, pues para que cada uno de los ciudadanos pueda ejercer este derecho, es necesario gastar miles de millones de pesos.

Para saber cuánto cuesta el sistema electoral mexicano no basta con saber cuánto dinero del erario se le asigna al INE, pues el instituto autónomo cuenta con organismos satélites en cada entidad federativa, la cual duplica las funciones del instituto en dicho estado y hace que las elecciones ocurran.

Vale explicar también que los *Organismos Públicos Locales (OPLEs)* es otra forma de denominar a los institutos electorales de cada entidad y estos requieren, en suma, más presupuesto que el propio **INE**, por lo que se puede sostener que el costo de los institutos es de *casi 50 mil millones de pesos:*

INE: 22 mil 323 millones de pesos OPLEs: 27 mil 515 millones de pesos



Total: 49 mil 838 millones de pesos

Por otra parte, se debe contemplar el dinero que se destina a los partidos políticos (tanto nacionales como locales) y el financiamiento propio de las elecciones 2024 y el *Tribunal Electoral del Poder judicial de la Federación (TEPJF)*.

En México se destinan casi 20 mil millones de pesos a los partidos políticos, la asignación de recursos se da conforme a la última votación; es decir, mientras más votos consiga, más dinero se les asigna y esta fórmula se repite tanto en la federación como en los estados, por lo que la asignación de recursos queda así:

Partidos nacionales: 10 mil 444 millones de pesos

Partidos locales: 8 mil 390 millones de pesos

Total: 18 mil 834 millones de pesos

Es por ello que el sistema electoral en México resulta más costoso que en otros países de la región. De hecho es más caro, a



nivel per cápita, que se puede decir que sale a casi el doble que lugares como **Brasil** o más del triple que en **Colombia**. De acuerdo con las cifras oficiales, el costo per capitalidad de cada voto es:

México: 9.07 dólares Perú: 7.3 dólares Nicaragua: 7.3 dólares Ecuador: 6.1 dólares Guatemala: 6 dólares Argentina: 5.6 dólares Chile: 5.3 dólares Brasil: 4 dólares Colombia: 2.7 dólares

Esto se sabe al dividir el monto total de dinero asignado a los institutos electorales y dividiéndolo entre el total de personas que integran el padrón electoral.

Hasta el 15 de febrero, el INE tiene el registro de 100 millones 201 mil 2019 personas en el padrón, de los cuales 98 millones 728 mil 979 se encuentran en territorio nacional.

COSTO DE LAS INSTITUCIONES ELECTORALES POR PERSONA (EN DÓLARES)

